

TEOLOGÍA MORAL Y ESPIRITUAL

Fabrice HADJADJ, *Ser padre con san José. Breve guía del aventurero de los tiempos posmodernos*, 3ª ed., Madrid: Rialp, 2023, 208 pp., 14,5 x 21,5, ISBN 978-84-321-6038-7.

Fabrice Hadjadj es filósofo y director del Instituto Philanthropos, de Friburgo. De origen judío y padre de nueve hijos, es autor de numerosos ensayos y obras de teatro. El punto de partida resulta de lo más interesante: afirma haber aceptado a escribir este libro por motivos económicos, para poder alimentar así a sus nueve hambrientas bocas. Sin embargo, esto no implica descuido en el fondo o en la forma, pues de hecho recibió por la calidad literaria el Premio Lustiger de la Academia Francesa en 2020. Además, ofrece un punto de partida personal y original que, en cierto modo, condiciona la visión que se tiene del santo patriarca.

Hadjadj nos ofrece una guía, profunda y a la vez desenfadada, para demostrar que José fue sobre todo un padre, como lo es el mismo autor. Este punto de vista de la paternidad no siempre resulta el más conocido por todos. Se propone desempolvar la imagen y devolverle su verdadera dimensión humana. Por ejemplo, insiste una y otra vez en un san José que cambia pañales. La santidad no nos aleja de la humanidad, sino que nos compromete más con ella. José no es un padre ideal o idealizado, sino muy concreto, e incluso a veces superado por su propia misión, que al final supo desempeñar con gran eficacia. Al ser su hijo

el Hijo de Dios, se ve superado por las circunstancias. Él solo trata de hacerlo bien, pero nunca llega a estar a la altura (¿quién puede estar a la altura del Altísimo?).

Esa limitación le obligará a confiarse siempre al Padre eterno. Sin embargo, a diferencia de todos los padres de este mundo, José no lo engendró; pero por todo lo demás fue un ejercicio incluso más consciente de la paternidad. En doce lecciones que combinan la exégesis bíblica y la experiencia familiar personal, el autor nos ofrece una breve guía para nuestra época un tanto llena de catástrofes, como sería la misma vida de José, imagina Hadjadj. Se propone dar respuesta a cuestiones prácticas del tipo: “¿Cómo cortejar a la santísima Virgen?” o “¿Cómo hacerse obedecer por Dios sin pegar gritos?”. Arriesga, por tanto, en las explicaciones que ofrece, dotadas ellas de un realismo semita y un sentido común aplastante, propio de un padre de familia numerosa. Confía así pues demostrar, a través de san José, que la paternidad es la aventura más importante y decisiva de todas las posibles, y un rasgo definitorio del santo patriarca.

Pablo BLANCO
 Universidad de Navarra
 DOI 10.15581/006.57.2.479